

" Il n'y a qu'une chose plus forte que les armées de la Prusse, c'est l'opinion publique qui condamne unanimement la campagne à outrance de M. de Bismark contre le clergé catholique de l'Allemagne.

" Quant à l'Italie, elle a dit son dernier mot. Il ne reste plus à M. de Bismark qu'une précaution à suivre: faire condamner l'auteur de l'encyclique par les tribunaux compétents prussiens, et, après condamnation, demander à l'Italie l'extradition de Pie IX!... — I. DE PRÉCIS."

Bismark veut ruiner le catholicisme en Allemagne et n'entend pas que personne y trouve à redire. Il ne s'en prend pas rien qu'au Pape. Il prétend bien donner les écrivains à quiconque se met à la traverser.

En France, le clergé et la presse catholique ont protesté, voilà quelques mois, contre ces folles prétentions; mais le diplomate prussien a fait jouer sa diplomatie et M. Mac-Mahon, obligé de s'humilier devant le vainqueur, a dû signer aux prélats français de vouloir bien se taire, et a suspendu la publication de *l'Univers* de Louis Veuillot pendant deux mois.

Dernièrement l'évêque belge a jugé à propos de dire qu'il prenait de cette lutte insensée et adressé des félicitations aux catholiques allemands. M. de Bismark n'a pas hésité à faire connaître sa mauvaise humeur. Reste à savoir si la petite Belgique sera assez fière pour répliquer dignement.

Il faut avouer pourtant que l'entreprise doit se charger l'autorité prussienne est considérable et embarrassante, s'il faut qu'il aille dans tous les pays faire des leçons à ceux qui voudront se passer la fantasia de ne pas applaudir à tous ses faits et gestes. Il n'y a pas qu'en Italie, en France et en Belgique qu'il y ait de nobles cœurs et de grands caractères. Le cable vient de nous dire qu'il a plu aussi à l'évêque et aux fidèles catholiques de l'Angleterre d'aller présenter, à leur tour, leurs condoléances aux victimes de la persécution. Leur admirable adresse sera sans doute quelque impression sur le cerveau du rusé chancelier; et il sera intéressant de voir quel sera son jeu.

Bien d'autres témoignages de sympathies, bien d'autres sincères hommages ont été adressés aux héroïques victimes de la violence prussienne.

Mais, entre toutes, il est une éloquente protestation que signaient récemment les évêques d'Ontario, réunis à Kingston pour la sacre de Mgr. O'Brien, et qui a paru la semaine dernière dans le *New York Herald*. Nous empruntons la traduction au *Nouveau-Monde*.

Voici ce précieux document:

" A Son Eminence le cardinal Ledochowski et aux archevêques et évêques d'Allemagne

" Très-Révérands Seigneurs et Vénérables Frères en Jésus-Christ.

" Nous, l'archevêque et les évêques de la province de Toronto, dans le Canada, profitant d'être réunis à l'occasion du sacre de notre vénérable frère l'évêque de Kingston, prenons la liberté de vous écrire dans le langage de l'Écriture: *Confortamini et estote viri* (Ayez courage et soyez des hommes).

" Nous admirons votre courage apostolique, nous honorons les gables et les fers qui témoignent de vos souffrances pour Jésus-Christ. Vous avez mieux aimé obéir à Dieu qu'à un homme, et pour l'accomplissement de votre ministère sacré vous comptez sur des pouvoirs et des grâces qui vous ont été donnés par N. S. Jésus-Christ, Pasteur éternel des âmes, qui gouverne son royaume sur la terre, l'Église, par votre ministère et non par celui des princes de ce monde.

Le saint esprit de Dieu a préposé à son Église des évêques et non des princes.

" Les évêques sont les juges de la vraie et de la fautive doctrine, et les juges de ce qui constitue la véritable discipline de l'Église.

" Les évêques ont pour mission de surveiller l'éducation de la jeunesse, particulièrement l'éducation des jeunes gens qui se destinent au ministère, d'admettre ceux qui sont dignes et d'exclure ceux qui sont indignes, et de nommer les pasteurs d'âmes. Les prêtres relèvent exclusivement des évêques pour tout ce qui concerne leurs fonctions sacerdotales. Le devoir des évêques est de soutenir les bons pasteurs d'âmes et de les assister dans leurs luttes contre le monde, de censurer, d'exhorter et même d'exclure du ministère, indépendamment de toute autorité civile quelconque, les prêtres qui se rendent indignes de leur position.

" Vos Seigneuries ont devant les yeux ce qui est malheureusement arrivé dans l'Église d'Angleterre où la persécution a d'abord engendré le schisme, ensuite l'hérésie, l'aviilissement du clergé et la profanation des choses saintes.

" Votre peuple fidèle, grâce à Dieu, n'est pas disposé à subir un bréaire de choses entièrement opposées aux institutions de Jésus-Christ. Nous sympathisons de tout notre cœur avec ce peuple parce qu'il est privé de ses véritables et légitimes pasteurs par un gouvernement injuste et tyrannique; mais nous nous glorifions dans la fermeté et dans la foi, avec lesquelles il domine les lois des despotes qui le gouvernent, lesquelles n'ont aucune force obligatoire (parce qu'elles ne sont pas fondées sur la justice et la vérité), et refuse même de recevoir les choses saintes de mains sacrilèges et polluées.

" Nous admirons le dévouement de votre clergé qui, bien que ses chefs soient frappés dans vos personnes sacrées et bien qu'un grand nombre de ses membres aient été jetés en prison pour obéissance au devoir et à la conscience, n'est cependant ni découragé ni dispersé, mais se glorifie des souffrances qu'il endure pour l'amour de Jésus-Christ.

" Nous sommes enchantés de savoir que Notre-Saint-Père, comme témoignage de la part qu'il prend à vos souffrances héroïques, a daigné élever à l'éminente dignité de cardinal un de vos vénérables collègues, l'illustre archevêque de Posn. Courage, donc, très-vénérables frères et confesseurs de la foi, la catholicité entière vous regarde avec admiration et se glorifie dans votre fermeté. En vous embrassant avec une affection fraternelle et un profond respect, nous sommes vos frères dévoués en Jésus-Christ.

" † JOHN JOSEPH LYNCH, arch. de Toronto

" † JOHN, év. de London,

" † JOHN FRANÇOIS, év. de Sarepta,

vic. ap. du Canada Nord.

" † PIERRE FRANÇOIS, év. de Hamilton,

" † JOHN O BRIEN, év. de Kingston."

L'habile et puissant chancelier du roi Guillaume peut faire beaucoup de mal; mais il se trompe s'il nourrit l'espoir de renverser la chaire apostolique et d'entraîner le monde catholique tout entier dans les ténèbres de son protestantisme.

Nécrologie

Un bon curé, un saint prêtre vient de recevoir la légitime récompense de ses labeurs et de son dévouement pour le salut des âmes. Le vénéré curé de St-Roch des Aulnois, Monsieur David-Henri Têtu est décédé dans son presbytère vendredi, le 30 avril dernier, après une maladie d'une couple de semaines.